

# LAS BALEARES

DIARIO REPUBLICANO

AÑO IV

Redacción y Administración:—Calle del Conquistador número 41.

Toda la correspondencia se dirigirá al Administrador de LAS BALEARES D. Miguel Roca.

Palma de Mallorca, Miércoles 29 de Noviembre de 1893

PRECIO DE SUSCRIPCIÓN: UNA PESETA al mes en toda España. — Extranjero, CUATRO PESETAS trimestre. — Número suelto: DIEZ céntimos.

NÚM. 759

Se publica todos los días laborables.

## CONTRA ESPAÑA

Todo el país espera una acción resuelta y decisiva en Melilla, que no sólo venga el honor español mancillado, sino que facilite la terminación de la guerra. No hay nada que convierta en crónicas las guerras como la lentitud, la indecisión y la debilidad en las operaciones militares.

Una acción rápida y enérgica, por muchos sacrificios de vidas y de haciendas que cueste, no es tan sangrienta y costosa como ese cañoneo lento de que nos hablan los partes oficiales y esas salidas de la guarnición de Melilla.

¿Pero es posible esa campaña viva y entusiasta? Mucho lo dudamos, y no porque á ello se oponga el ejército, siempre dispuesto á derramar su generosa sangre por la patria.

Es que aquí en Madrid se crean obstáculos tradicionales á una acción vigorosa en Africa. Algo ha adivinado la opinión, algo se le ha dicho, mucho tenemos que decirle aún.

No es para nadie un misterio que la triple alianza ejerce una indudable influencia en el Gobierno español.

Sabido es que el embajador de Austria visita diariamente á palacio, y se dice que es el encargado de comunicar instrucciones de la triple alianza al Gobierno español á propósito de la guerra de Africa.

No ha dejado de llamar la atención la visita de aquel embajador á los Sres. Sagasta y Moret, con el pretexto de interesarse por su salud.

Conocida es la causa de cambio de la actitud de Inglaterra, que ha sabido interesar á Italia en la cuestión de Marruecos, y, por lo tanto, confía en que esta potencia trabajará dentro de la triple alianza por el «statu quo».

Nótanse síntomas alarmantes de odio contra Francia, nuestra aliada en Europa y en Africa, que seguramente han de indignar á la opinión pública.

El embajador de España en París, Sr. León y Castillo ofreció toda clase de auxilio á la comisión encargada en la capital de Francia de gestionar donativos para la guerra y demás calamidades que afligen á nuestra desventurada patria.

Pues bien; se le ha prohibido al embajador intervenir porque no se quiere dinero ni favor de Francia, por amor á la «tríplice».

Es más, se ha notificado la misma determinación á una elevada persona de la familia real, á la reina Isabel.

Quería esta señora hacer algo en favor de la suscripción francesa, y apenas se supo se le envió un recadito de atención para que desistiese.

Aquella señora no se recató de decir que en su nueva actitud, contraria al pensamiento, obedecía, no á impulso propio, sino á indicación superior porque temía que le quitasen el «parné» (textual).

En las esferas gubernamentales se considera antidinástica toda tendencia á aproximarse á la política que irradia de las fiestas de Tolón y de Cronstadt.

Para ser ortodoxos hay que ser amigos de la triple alianza y odiar cordialmente á los franceses y á los rusos.

No es esta, ciertamente, la política exterior que conviene á España, cuya aliada, por razones de vecindad, es Francia.

Sin embargo, merced á elevadas ingerencias, á instrucciones de Viena, el Gobierno accede á cuanto significa hostilidad á la República francesa.

Toda la política de la restauración española se inspira en el odio á Francia.

Esa política ha dado ayer sus frutos funestos.

Hemos sido insultados por el malvado sultán de Marruecos, que confirma las ferocidades y asesinatos de sus súbditos, invitándonos á un armisticio vergonzoso y á aceptar el comercio con sus riffeños.

¿Por quién nos toma esa bestia coronada? Quizá allá, en el fondo de su espíritu, desdeña á la nación gobernada por Moret, el interlocutor del embajador de Austria.

Los pueblos bárbaros estudian con mucho afán las actitudes de sus naturales enemigos europeos. En la corte de Marruecos se conocen mejor que en Madrid los compromisos de nuestro Gobierno; esas conferencias, esos cabildeos, esa sumisión de la diplomacia española á la diplomacia de la triple alianza. Y por eso los marroquíes no nos temen. Saben que en el momento decisivo una mano extranjera impondrá la paz á nuestros soldados, contendrá el avance de nuestro ejército, aunque lo quiera éste, aunque lo reclame la nación, porque se opone la triple alianza.

Anoche se decía que estallaba una crisis en el Gobierno provocada por López Domínguez y por Moret.

El ministro de la Guerra desea romper toda negociación con el sultán; Moret se propone continuarlas. Véase como fructifican en el ánimo del ministro de Estado las conferencias con el embajador de Austria.

¡Malditos sean los traidores que humillan á España, mancillando su único patrimonio, su honor immaculado!

¡Malditos los hombres que no han querido vengar á su patria de los atropellos de unos salvajes por temor á lastimar intereses del extranjero!

¡Malditos los que han desorganizado nuestro ejército reduciéndole á la impotencia por falta de movilización, de armas y de municiones!

¡Malditos los que en vez de buscar inspiraciones para su conducta en la voluntad y en los sentimientos del pueblo español, mendigan órdenes é instrucciones en las cortes extranjeras!

¡Malditos los que vacilan, los que negocian, los que pactan, cuando ni la sangre de los españoles está vengada, ni el honor de la patria satisfecho!

¡Malditos los que sacrifican la honra de su país á mezquinos intereses dinásticos y á personales aspiraciones!

Ha llegado el momento de que la nación exija responsabilidad estrecha á los que la traicionan ya que otras responsabilidades se reservan á la historia.

## Noticias políticas

Un colega publicó el viernes el siguiente suelto, que nos ha llamado la atención por la «cándida inocencia» con que está redactado:

«El alcalde de Salice (Córcega), acaba de ser destituido de su cargo; pero no por defraudar más ó menos directamente la renta de consumos ó por otras causas análogas, como pudieran suponer nuestros lectores.

Ha sido destituido por proteger á los ladrones corsos, con los cuales iba á la parte en sus robos.

Vamos, que ese alcalde será un alcalde ladrón más.

Su nombre es Paoli, y lo publicamos para que vaya unido á cualquier otro colega suyo que falte á la ley y á la moral.

Porque hay la seguridad de que no será el único.»

¡Ya lo creo! Y si no vaya contando.

Primero... el primero; y luego los demás que siguen.

Los partidarios de la guerra dicen que ésta es inevitable, porque así lo demandan la paz interior, el honor del ejército y el prestigio de las instituciones.

Añaden que la culpa del conflicto la tienen los ministros, que son partidarios de una acción diplomática en la que, por debilidad ó torpeza del señor Sagasta, hemos mezclado al sultán.

Las tropas españolas no pueden retirarse de Melilla sin combatir, si no es para ir á Ceuta como heraldos de guerra contra Marruecos.

Examinando cuentas y noticias y calculando aproximadamente los gastos que ocasionaron la expedición á Melilla y la guerra contra los del Riff, resulta que la muerte de cada moro de los que perecieron en los varios ataques habidos, cuesta por término medio «veinte mil pesetas.»

Falta saber ahora cuánto les habrá costado á las kabilas la muerte de cada soldado español.

Y comparar «numéricamente,» sin atender, por supuesto, al diferente valor de unas y otras vidas.

## GIBRALTAR

### APUNTES DE UN VIAJERO

La cuestión de Gibraltar, que ha sido siempre asunto palpitante, renace hoy á propósito del conflicto de Melilla, y renace con el mismo aspecto sombrío y misterioso que en épocas pasadas. Ocupando en los momentos actuales la atención de toda Europa, no ha de ser para nosotros indiferente, tanto más cuanto que nunca podremos acostumbrarnos á considerarla como un hecho confirmado por el tiempo, sino como afrenta recibida que excita un sentimiento general de indignación. Por esto vamos á hacer ligeras indicaciones acerca de su situación actual.

Desde que Inglaterra se apoderó del promontorio llamado antiguamente Dj-bel Tarik, lo transformó casi en una fortaleza natural, cuyas obras de defensa

están en su mayoría abiertas en la propia roca, minada de galerías donde se colocaron cañones de gran alcance.

En la parte exterior de la roca fueron abiertas troneras, en líneas paralelas, desde la base á la cima, de cada una de las cuales sale la boca de un cañón.

Todos los puntos del promontorio se comunican por medio de enormes galerías de tal altura, que pueden ser recorridas á caballo, y tan largas que pueden servir para la circulación de carruajes.

Hay quien afirma que en este extraordinario redúcto se hallan instaladas mil piezas de fuego.

Es notable en este promontorio la existencia de macacos de raza semejante á los del Norte de África.

El istmo que une á la roca con el territorio español parece que en tiempo más ó menos próximo está llamado á desaparecer, porque la acción del agua le va destruyendo lentamente.

Bien lo saben los ingleses que no procuran quitar tal corte de terreno porque su deseo es ver á Gibraltar transformado en una isla. Todo el terreno del promontorio, por su naturaleza especial y dimensiones, no permite mayor guarnición, que la que actualmente hay, no sirviendo por tanto para que, como algunos han creído, se acuartelen allí grandes fuerzas militares.

En la parte más elevada del promontorio y próximo á los restos de la antigua torre hay constantemente un vigía que por medio de un antejo observa el Mediterráneo, el Atlántico, el Estrecho y la costa de África, alcanzando un horizonte de 200 metros de extensión.

El Estrecho de Gibraltar tiene 62 kilómetros de Este á Oeste.

El movimiento de las corrientes marítimas es considerable, porque allí, entre las muchas que hay, existe una que lleva las aguas del Atlántico al Mediterráneo.

La navegación del Estrecho se facilita por los faros de la costa de Europa, llamados Punta de Europa, Carnero, Tarifa y Trafalgar y los de Ceuta, Tanger y Cabo Espartel, colocados en la costa de África.

La ciudad de Gibraltar, situada al pie del peñón y frente á la ciudad española de Algeciras, da idea de una enorme plaza de guerra, pues apenas si hay en ella algún edificio que merezca ser visitado, viéndose solo cuarteles y grandes fortificaciones.

Su población es de 24.000 habitantes, con una guarnición media de 6.000 hombres.

Las fortificaciones están dispuestas en la siguiente forma: baterías rasas que se extienden desde puerto del comercio, hasta el extremo Sur. Esta única se halla constituida por cañones y protegida por un largo muelle paralelo á ella. Una serie de baterías blindadas, formadas por cañones de más de 38 toneladas, y que maniobran por medio de máquinas hidráulicas. Junto al paseo de la Alameda (que es el mejor de la ciudad), hay una pieza de 100 toneladas que domina gran parte de la bahía. Pero las baterías más curiosas son aquellas que fueron cortadas en tres filas de galerías abiertas en el espesor de la montaña, y que nosotros designamos con el nombre de «Dientes de la Vieja.» Entre estas baterías, la más alta domina el mar en más de 200 metros.

Dado el desenvolvimiento del comercio marítimo, las ventajas que proporciona á la navegación inglesa para los mares de la India y costa Oriental del continente africano, y la situación indiscutible de Gibraltar, que hace posible un predominio sobre el Sur de Europa, África y Asia, se comprenderá el interés de los ingleses en conservar aquella plaza de tan importante posición.

Sin embargo, las mejoras introducidas durante los últimos años en la marina y en el arte de la guerra, los modernos inventos, la fortificación de algunas plazas españolas, y principalmente de Ceuta y Tanger, en la costa de África, hacen que se considere á

Gibraltar, más que como una constante amenaza, como un serio peligro.

De aquí que Inglaterra tenga fijos sus ojos sobre Tanger, porque si en su ambición desmedida lograra apoderarse de este punto ó de Ceuta ó de cualquier otro de la costa africana, tendría en sus manos lo que propiamente se ha llamado la «llave del Mediterráneo».

## NOTICIAS VARIAS

La cruz de la Legión de Honor, en Francia, concédese indistintamente á los dos sexos.

Cuando Napoleón el Grande creó en 1802 esta orden, estipuló que las mujeres quedaban excluidas de dicha orden; pero ese propósito del emperador cayó por tierra seis años después, en que se vió precisado á recompensar la conducta sublime de una mujer «militar», llamada Virginia Ghesquiere.

Expliquemos el caso en pocas palabras. Esa Virginia Ghesquiere era una joven que, disimulando su sexo, entró en el ejército para reemplazar á un hermano suyo, de constitución muy débil. Incorporada á su regimiento, ganó en Portugal los galones de sargento, y en una acción de guerra salvó á su coronel, exponiendo la suya. En este hecho de armas fué herida, y entonces fué cuando se descubrió que el heroico sargento era una mujer.

Enterado de todo esto Napoleón, no quiso dejar á Virginia sin la recompensa merecida, y la concedió la cruz de la Legión de Honor.

Y desde entonces, gracias á Virginia Ghesquiere, pueden las mujeres francesas ostentar en su pecho la insignia de los bravos.

El Gobierno musulmán ha publicado un edicto señalando prescripciones dracónicas referentes á la indumentaria femenina.

De aquí en adelante las turcas tendrán que dar un definitivo adiós al lujo en sus trajes. Nada de «teharafs», nada de «feradjes» con falbalas, nada de franjas y otros adornos, y sobre todo, nada de transparentes y finas gasas, á través de las cuales aparecían más provocativas todavía ciertas bellezas hipócritas.

En lo sucesivo, las descendientes de Mahoma recobrarán el uso del antiguo «feradje» con sencillez tradicional, y las muselinas serán desterradas y reemplazadas por espesas gasas.

Con esa determinación de la Sublime Puerta, la moral se ha salvado en Constantinopla, la ley religiosa no será violada, y las mujeres atravesarán las calles como fantasmas anónimos.

Así lo quiere el profeta, así lo exige el sultán... bajo la pena de arresto.

### Emoción terrible

Lo es y no poco la experimentada por unos infelices mineros norte americanos, á juzgar por el siguiente relato de uno de ellos:

«Café la tarde (cuenta el testigo ocular) y acampamos cuatro mineros para pasar la noche á orillas del rio Gunnison, al Oeste del Colorado. El día había sido fatigoso, y cansados por la marcha y desalentados al no ver brillar bajo los golpes de zapapico más que muy pocas pepitas, nos acostamos alrededor del fuego del campamento, fumando para matar el fastidio y oyendo las narraciones que íbamos contando uno por uno.

De pronto prodújose cerca de nosotros sacudiendo nuestros nervios adormecidos, un ruido que conocimos desde luego.

—¡Una serpiente de cascabel!—gritó Jeffries, poniéndose rápidamente en pié.—¡Mucho cuidado!

Todos nos levantamos, más bien inquietos que asustados, buscando con afán el sitio por donde podía arrastrarse el reptil. Sólo uno de nosotros, llamado Boitón no se meneaba; permanecía inmóvil con las manos cruzadas detrás de la cabeza.

Sus dientes habían soltado la pipa, que cayó sobre su pecho, é íbamos á repetir el consejo de Jeffries, que, según creíamos, no había oído Boitón, cuando éste nos dijo en voz baja:—¡Silencio, por amor de Dios, no hagáis ruido! La víbora entra ahora por mi camisa.

Nos sacudió un estremecimiento de horror; era imposible ver lo que ocurría sobre el cuerpo de nuestro compañero; la llama de la fogata iluminaba tranquilamente aquella terrible escena, y arrojaba sombras fantásticas en torno nuestro; á lo lejos un buho silbaba lúgubramente.

Por fin, pudimos ver la marcha del venenoso reptil, que levantó la camisa, entreabriéndola, y asomó su horrible cabeza; irguióse, se extendió sobre la cara de Boitón, que continuaba inmóvil.

Poco á poco la serpiente empezó á mecerse, en tanto que su lengua vibraba y chispeaban sus ojos, fijos en el rostro de nuestro amigo.

Este, siempre inerte y lívido como un cadáver, no hacía el menor movimiento que, sin duda, le hubiera costado la vida. Jim Neham, el mejor tirador entre todos nosotros, sacó el revolver y lo preparó sin hacer ruido; la cabeza de la víbora estaba á seis pulgadas de los ojos de Boitón.

—¿Puedo tirar Dave?—preguntó muy quedo Neham.

—¡Tira!—murmuró Boitón.

Neham levantó lentamente el arma, como si hubiera querido hacer imperceptible su movimiento; nosotros no respirábamos.

De pronto brilló en la sombra un fogonazo, oyóse la detonación y la bala cortó la cabeza de la serpiente de cascabel.

Dave Boitón, rápido como el rayo, irguióse, arrancándose del pecho el reptil decapitado y arrojándolo con febril ademán al fuego. Luego, cayó casi desmayado y cubierto el rostro de gruesas gotas de sudor; pero había dado muestras durante esa escena de un valor y una sangre fría admirables.

## CRONICA LOCAL

*Suscripción abierta en cumplimiento de lo acordado por la Exma. Diputación provincial con destino á la adquisición de armamento, ó al socorro de los soldados de esa provincia que sean heridos, y al de las familias necesitadas de los que hayan fallecido en la campaña contra los Riffinos.*

Pesetas

Suma anterior.	14744'44
El Banco de Felanitx . . . . .	100'00
Total. . . . .	14844'44

(Se continuará)

El Provisor Eclesiástico y Vicario General de este Obispado nuestro querido amigo D. Enrique Raig y Casanova nos ha favorecido con un ejemplar de la obra que acaba de dar á la publicidad (cuya atenta dedicatoria agradecemos) bajo el título de «Elementos de Religión y Moral».

La claridad en la exposición, la novedad en el método seguido, y la corrección en el estilo circunstancias son que aumentan el valor de la obra, valor que más que nadie sabrán apreciar los alumnos de esta asignatura, para quienes ha escrito el libro su autor, que es profesor de Religión y Moral en la Escuela Normal de la Provincia.

Cada nueva producción en que toma parte el señor Riquelme da ocasión al público palmesano para apreciar más y mejor sus dotes de artista cómico.

Anoche en «Vencer en buena lid», imitando á los grandes actores, arrancó ruidosos aplausos á la concurrencia, que le llamó con insistencia al presencio.

Esta noche no tendrá lugar el estreno de «La

espada de honor» por dificultades imprevistas, pero otros afirman que este estreno se efectuará mañana indefectiblemente.

También sabemos que serán puestas en escena dentro de pocos días «La Bayadera» y «El Dúo de la Africana», que han de proporcionar muy buenas entradas á la empresa.

Lástima grande es que una compañía como la que dirige el Maestro Cereceda haya de dar tan corta serie de funciones en nuestro Coliseo por tener que cumplir compromisos en el Teatro Principal de Barcelona, pues tardaremos muchos años probablemente en volver á tener ocasión de oír en Palma compañía de zarzuela como la que hoy representa en nuestro Teatro.

Dice un diario de Barcelona que el transporte de tropas desde aquella plaza á Melilla cuesta al Estado cuatro duros por cada soldado y veinte por cada jefe ú oficial, comprendida la manutención.

Por la guardia civil de Santa María fué encontrado en las inmediaciones de aquel pueblo el día 27 un niño de unos ocho años de edad llamado Miguel Font y Piza hijo de un sereno de esta capital que se había marchado de la casa de su nodriza que la tiene en Lloseta donde le habían llevado para que celebrase la matanza del cerdo.

Conducido á dicha casa la nodriza manifestó que debía haberse escapado de su casa pues ella no lo había visto hasta aquel momento, por lo que se participó lo ocurrido á los padres del niño dejando á éste al cuidado de su nodriza.

Para Barcelona salió ayer por la tarde el vapor «Bellver» llevándose la correspondencia, cuarenta y seis pasajeros y carga.

D. José Cabrinetti, que en calidad de ayudante iba en el vapor «María» cuando la catástrofe ocurrida en Cetta á bordo de dicho buque, de cuyas resultas quedó herido, ha obtenido en el arsenal de Cartagena el título de segundo maquinista.

A causa del duro viento de levante que reinaba ayer se vió obligado á suspender su salida de Alicante el vapor-correo.

Ha sido firmado por el ministro de Gracia y Justicia el nombramiento de Notario de Palma, expedido á favor de D. Francisco de Paula Massanet.

Procedente de Barcelona ha llegado esta mañana el vapor «Isleño» conduciendo la correspondencia y regular pasaje.

Queda acordado el pago de la mensualidad de Noviembre actual á la clase pasiva que lo tiene consignado en la Depositaria-Pagaduría de Hacienda de esta provincia; en la forma siguiente:

Días 2 y 4 de Diciembre. — Monte-Pío Militar y Civil.

5 y 6. — Retirados de Guerra y Marina.

7. — Pensiones remuneratorias, Regulares exclaustrados, Jubilados y Cesantes.

9. — Para todas las clases que hayan dejado de percibir.

En el «Boletín Oficial» se anuncia la vacante de intérprete honorario del Puerto de Mahón con el sueldo anual de 750 pesetas.

El vapor «Isleño» saldrá esta tarde para Mazagán y Tánger, habiendo sido fletado para hacer este viaje por un comerciante de esta ciudad con el objeto de hacerse cargo de un cargamento de habas en ambos puntos.

## TELEGRAMAS

(Del «Diluvio»)

Madrid 28.

En los círculos se hacen comentarios sobre la fecha de la reunión de las Cortes, acerca de la cual los ministros no se atreven á hacer declaraciones categóricas. Los ministeriales afirman que la reunión de las Cortes depende de un acto decisivo en Melilla; pero mis informes son de que se insiste en que tenga lugar en Diciembre próximo, pues de lo contrario surgirá pronto una crisis provocada por Moret, porque se dejarían incumplidos los compromisos que tiene contraídos sobre los tratados de comercio.

Atribúyese importancia á la conversación que tuvo con el Sr. Moret el general Martínez Campos en la sala de descanso de la estación antes de partir el tren. Dícese que hablaron de las contingencias de la guerra y del criterio de las naciones europeas sobre nuestras operaciones en Africa.

Ayer marcharon cien guardias civiles y dos escuadrones de caballería en el mismo tren en que iba el general Primo de Rivera con sus ayudantes. Hoy en el primer tren saldrán los cazadores de Puerto-Rico, y en el tren-correo irán los generales Echagüe y Aznar. Ha acudido á despedir á las tropas mucha gente. El Sr. Aguilera ha hecho un sentido discurso á los guardias, contestándole el jefe de éstos con frases patrióticas en medio de repetidas aclamaciones.

Las noticias de Melilla alcanzan al día 26. Continúan los trabajos de defensa con gran actividad, creyéndose que habrán terminado hoy. El general Macías recibió una carta del hermano del sultán diciéndole que todavía no ha podido convencer á las kábilas. La impresión general es que los moros reanudarán las hostilidades en el momento en que empiece á construirse el fuerte de Sidi-Guaniach.

Hoy se celebrará Consejo de ministros, en el cual parece que se acordará decir al general Martínez Campos que aconseje al hermano del sultán que venga á Melilla, y que emprenda las operaciones ofensivas.

El periódico «The Times», de Londres, ocupándose en la cuestión de España en Africa, dice que el nombramiento de Martínez Campos será muy popular, pero que resulta criticable que se encargue de las operaciones de guerra de segundo ó de tercer orden, como serán las que se realicen en Melilla, á un capitán general que representa el mayor prestigio militar entre el ejército español, y considera poco menos que ridículo que para tal campaña vaya el mejor general.

Háblase de una emisión de 200 millones de francos en bonos del Tesoro, por cinco años, renovable después al interés del 6 por ciento, pagadero en oro al 95 por ciento. Garantizará esta emisión la renta de Tabacos.

En Cadiz reina gran disgusto, pues hoy quedarán sin trabajo gran número de obreros, por cerrarse los talleres «Vea-Murguía».

Es seguro que el general Weyler irá á Barcelona.

Málaga 28.

Al general Martínez Campos se le ha dispensado una recepción entusiasta. Las autoridades, sin exceptuar el obispo, gran número de militares é inmenso gentío le recibieron en la estación. También estaba allí el cabildo catedral en pleno.

Se dieron muchos vivas á España, al Ejército y á Martínez Campos.

La comitiva se ha dirigido á la catedral donde se ha cantado un solemne Te-Deum. Al pasar aquella por las calles, todos los habitantes se han asociado á la manifestación de entusiasmo.

Terminada la función religiosa, el general Martínez Campos se ha dirigido al Hotel de Roma, donde el Ayuntamiento le tenía preparado un banquete.

Ante los vitores de que nuevamente fué objeto dirigió el general algunas frases á los circunstantes diciendo que había aceptado con entusiasmo el cargo de general en jefe del ejército de Melilla, contando con el valor del ejército que pondrá muy alto el buen nombre español.

No pudo aceptar el banquete, porque había comido en una de las estaciones próximas. Únicamente tomó café.

Después se dirigió al muelle y el general se embarcó á bordo del «Alfonso XII.» A pesar de la lluvia infindad de personas fueron á despedirle.

Madrid 28.

Todas las estaciones desde Córdoba hasta Málaga, estaban llenas de gente que vitoreó al general Martínez Campos. Este telegrafió desde Córdoba á Málaga, diciendo que antes de embarcar deseaba rezar una Salve en la Catedral.

En la estación de Málaga un gentío inmenso aguardaba la llegada del tren. Todas las campanas de Málaga echáronse al vuelo. El general Martínez Campos montó en un coche con las autoridades de Málaga, dirigiéndose desde la estación á la Catedral, siendo aclamado por toda la población. El obispo y todo el Cabildo aguardaban á la puerta con la cruz alzada. Después de cantarse una Salve, el obispo subió al púlpito predicando un sermón patriótico.

El público que llenaba la Catedral prorrumpió en vivas á España y al Ejército. Estos vivas dentro de la Catedral produjeron sustos á muchas señoras. El general Martínez Campos dirigióse al Hotel de Roma, repitiéndose las manifestaciones de entusiasmo. Después de comer, y sin querer descansar, embarcóse en el crucero «Alfonso XII.», que zarpó con rumbo á Melilla á las once y media de la noche.

(De la prensa asociada)

Madrid 28, 9:20 n.

Málaga.—A las once de la noche embarcóse el general Martínez Campos para Melilla. La despedida fué tan entusiasta como el recibimiento, á pesar de caer un copioso aguacero. El gentío aclamábalo desde el embarcadero.

Madrid 28, 9:45 n.

Un telegrama oficial dice que el «Alfonso XII.» fondeó en Melilla sin novedad á las tres de la tarde. El general Martínez Campos desembarcó á las cuatro con levante fresco y mucha mar.

Madrid 29, 8:30 n.

Todos los embajadores de las potencias han visitado al Sr. Moret para preguntarle cuales eran los propósitos de España respecto á Marruecos en vista de la energía de la nota enviada. El Sr. Moret ha dicho que la misma que antes, pues España solo pretende vengar un ultraje. La actitud de los embajadores es de simpatía.

## TEATRO PRINCIPAL

Gran Compañía cómico-lírica bajo la dirección del celebre Maestro compositor

D. Guillermo Cereceda

Función para hoy 29 de Noviembre de 1893

Se pondrán en escena las bonitas y tan aplaudidas zarzuelas:

«Dos Cazadores». — «Monin». — «El fronton de Jai-Alai». — «El año pasado por agua».

Entrada general 1'00.—Id. al Paraiso 0'75

A las 7 y media.

## HUMORADAS

Entre amigos:

—Vengo á decirte que desde ayer vivo en la calle de Hortaleza.

—Pero hombre, tú te parecías á la luna.

—¿Por qué?

—Porque cada semana mudas de cuarto.

Pensamientos:

Los cuidados y las atenciones ganan los corazones, pero no los recobran.

# SECCION DE ANUNCIOS

## LOTERIA NACIONAL

PROSPECTO DE PREMIOS para el sorteo que se ha de celebrar en Madrid el día 23 de Diciembre de 1893. Constará de 54.000 billetes, a 500 pesetas cada uno, divididos en Décimos a 50 p-setas: distribuyéndose 18.900.000 pesetas en 2.700 premios y 5.399 reintegros, de la manera siguiente:

PREMIOS.	PESETAS.
1 de . . . . .	3.000.000
1 de . . . . .	2.000.000
1 de . . . . .	1.000.000
1 de . . . . .	750.000
1 de . . . . .	500.000
1 de . . . . .	250.000
2 de 100.000 . . . . .	200.000
4 de 80.000 . . . . .	320.000
6 de 60.000 . . . . .	360.000
8 de 40.000 . . . . .	320.000
10 de 30.000 . . . . .	300.000
18 de 20.000 . . . . .	360.000
2.040 de 2.500 . . . . .	5.100.000
99 aproximaciones de 2.500 pesetas cada una, para los 99 números restantes de la centena del que obtenga el premio de 3.000.000 de pesetas.	247.500
99 idem de 2.500 id., para los 99 números restantes de la centena del premiado con 2.000.000 de pesetas.	247.500
99 idem de 2.500 id., para los 99 números restantes de la centena del premiado con un millón de pesetas.	247.500
99 idem de 2.500 id., para los 99 números restantes de la centena del premiado con 750.000 pesetas.	247.500
99 idem de 2.500 id., para los 99 números restantes de la centena del premiado con 500.000 pesetas.	247.500
99 idem de 2.500 id., para los 99 números restantes de la centena del premiado con 250.000 pesetas.	247.500
2 idem de 30.000 id., para los números anterior y posterior al del premio primero.	60.000
2 idem de 30.000 id., para los del premio segundo.	60.000
2 idem de 25.000 id., para los del premio tercero.	50.000
2 idem de 20.000 id., para los del premio cuarto.	40.000
2 idem de 12.000 id., para los del premio quinto.	24.000
2 idem de 5.750 id., para los del premio sexto.	11.500
<b>2.700 DE REINTEGROS</b>	<b>16.200.500</b>
5.399 de 500 pesetas para los 5.399 números cuya terminación sea igual a la del que obtenga el premio primero.	2.699.500
	<b>189.00.000</b>

### CAMBIO MALLORQUIN

Cédulas personales.—La Delegación de Hacienda de esta provincia, á instancia de esta Compañía, ha tenido á bien ampliar el plazo para la cobranza voluntaria del impuesto de cédulas personales en esta capital, y pueblos de las islas de Mallorca é Ibiza hasta el día 15 de Diciembre próximo inclusive.

Lo que se publica en el Boletín Oficial de esta provincia y periódicos de la localidad á fin de que los contribuyentes que no se hayan provisto de aquel documento, puedan verificarlo antes del citado día; pues de lo contrario incurrirán en los recargos que previene la Instrucción vigente.

Palma 21 Noviembre de 1893.—Por el Cambio Mallorquín.—El Director Gerente, Jacinto Feliu y Ferrá. 2-2

## MONTEPIO NACIONAL

IMPOSICIONES, AHORROS Y PRÉSTAMOS

# Para las QUINTAS

Delegado general en las Baleares

Don José Barnils, Conquistador 18, Palma

Comisarias. Sres. M. y Obrador. Felanitx  
D. Miguel Lanza. Sóller  
D. Antonio Moger. Lluchmayor

Esta benéfica sociedad, aprobada por el Gobierno de S. M. por R. O. de 30 de Junio de 1889, admite suscripciones en toda España, ofreciendo todas las garantías á sus asociados suscribiéndose éstos por 150 duros, los cuales se ingresan en el Banco de España, para luego de verificada la quinta y hecha la liquidación entregarse á su domicilio la carta de pago que libra la Tesorería, evitándose á la par del beneficio que reporta el asociarse, toda clase de molestias, pues el Montepío vela por ellos con la asiduidad que su institución requiere.

La cantidad para Ultramar es la misma, siendo de advertir que no los sustituye sino que los legaliza con la misma carta de pago que los de la Península, pues sentiríamos mucho se nos confundiera con una Agencia de quintas de las muchas que se exhiben en esta época.

El año pasado ha sido la sociedad que mejores rendimientos ha dado á sus asociados pues ha devuelto 117 p-setas como sobrante á todos los individuos á ella suscritos.

Para más informes y suscripciones dirigirse á los Sres. representantes arriba indicados.

El Delegado, JOSÉ BARNILS.

## Balneario Balear

San Francisco número 19 y Plaza del mismo nombre número 1

Establecimiento fisioterápico de baños higiénicos y medicinales, baños rusos, duchas, pulverizaciones, irrigaciones, etc., abierto al servicio público desde las 7 de la mañana hasta las 7 de la noche.

	Pesetas.	Pesetas.
Baño limpieza . . . . .	1	Con agua de mar 1'50
Abono de 10 baños . . . . .	9	" " " " 13'50
Medio abono de 5 baños . . . . .	4'50	" " " " 6'75

Los abonos son valederos todo el año, y sus papeletas podrán utilizarse para cada uno de los servicios establecidos de igual precio en la tarifa.

## COMPANIA INGLESA

DE SEGUROS MARITIMOS

## LA UNION COMERCIAL

LONDRES

CAPITAL

Pesetas 62.500,000

AGENTES

## MARTINEZ Y PLANAS

San Juan, 20

Palma de Mallorca

y en el Banco de Felanitx.

FELANITX.

## Non Plus Ultra

FIDIBUSES

para echar los mosquitos ó verdaderamente pastillas humeantes que se quemar en los aposentos para destruir tan terrible y molesto insecto.

Inventor:

G. B. DR. ZAMPIRONI

Boticario Real-Venecia

Depósito exclusivo en Palma—Droguería La Unión

## ALEJO CORBELLA

PLAZA DE ANTONIO MAURA 52

IMP DEL COMERCIO—CONQUISTADOR, 43

Viaje de Recreo  
á las maravillas  
CUEVAS DEL DRACH  
Formio de Marroc  
Ida y vuelta el mismo día  
Precios de entrada á las mismas: De una hasta cinco personas 7'50 pesetas. Por cada persona de aumento 1'50.  
El guía de las Cuevas, vive calle de Arta, núm. 31 en Mallorca. 30-11

Vapor directo  
de  
Palma á las Antillas  
Línea de vapores trasatlánticos de PINILLOS, SAINZ y Compañía  
Saldrá de este puerto para los de Puerto-Rico, Matanzas y Habana con escala en Ponce, el día 30 de Noviembre próximo al magnífico y gran diésel vapor español de acero de 6.500 toneladas, clasificado en 100 A. I. del Lloyd  
Almuerzo carga á lictos y pasaje para dichos puntos.  
Informarán sus consignatarios: Martínez y Planas—San Juan, 20

# CATALINA

## Turroneiro

Ha llegado el acreditado turroneiro de todos los años FRANCISCO SEVILLA, con sus ricos turrones de Jijona, Alicante, yema y nieve, peladillas blancas y garrapiñadas, anises, patatas de Málaga y otros dulces; el próximo domingo abrirá la parada en el mismo puesto, calle de San Nicolás, núm. 35, donde espera á sus numerosos parroquianos. 5-2